

Revista trimestral para el diálogo entre el Magreb, España y Europa

Nº33, primavera de 2012

í n d i c e

11 / Perspectivas de la 'Primavera Árabe', entrevista a Saad Kiwan

"La relación entre gobernantes y gobernados árabes se ha invertido: los primeros conocen la fuerza de la disensión popular, los segundos invocan el Estado de derecho y un nuevo contrato social".

20 / CATAR, APOSTAR POR EL LIDERAZGO REGIONAL, Khaled Hroub

A pesar de las críticas por su imparcialidad o por su falta de credibilidad, Catar ha logrado liderar la política regional, mientras sus hermanos mayores –Arabia Saudí– se quedaban atrás.

45 / Hablar con seriedad de Siria, Bassam Haddad

Más allá del miedo de la población o de la política exterior, la capacidad del régimen sirio para soportar la presión se explica por el apoyo de las sociedades urbanas más privilegiadas.

56 / POR UN CRECIMIENTO INCLUSIVO EN LA REGIÓN ÁRABE, **Mohammad Pournik**La experiencia árabe prueba que es posible, pero insostenible, un crecimiento económico alto sin abordar la exclusión política: hay que impulsar el desarrollo rural y la integración económica.

■ Editorial	 		 	. 3
■Noticias	 			 .€
■Revista de prensa				 3.

Desafios de la transición yemení 15 *Entrevista a Nadia al Kawkabani*

"El gobierno y la oposición deben trabajar juntos para construir la nueva sociedad de acuerdo con los objetivos por los cuales los jóvenes iniciaron su revolución", opina esta escritora yemení.

GRAN ANGULAR

Irán y las revueltas árabes. . . . 23 Arshin Adib-Moghaddam

Como en Túnez y Egipto, el cambio se pide desde la sociedad civil hacia el Estado, y es inevitable que tal constelación política produzca cambios sustanciales.

Los cambios en los países árabes constituyen para Israel una revolución geopolítica que modifica su situación en Oriente Próximo: el auge del islamismo, que siempre ha denunciado el Estado judío, refuerza en Israel el reflejo de ciudadela asediada.

Cambios de la política turca en Oriente Medio 30 Meliha Benli Altunisik

Las revueltas árabes proporcionan a Turquía tantas oportunidades como desafíos. El reto de evitar peligrosos escollos, manteniendo su presencia e influencia, será la prueba de fuego para su compromiso con la región.

¿De la 'Primavera Árabe' a la 'Subsahariana'?......33 Fátima Valcárcel

Las protestas seguirán pesando sobre los gobiernos de África Subsahariana si no se utilizan los recursos de un África rica para satisfacer, al menos, las necesidades básicas de sus habitantes.

IDEAS POLÍTICAS

El marco actual es propicio para establecer reglas democráticas, pero habrá que inyectar visiones, proyectos de sociedad, de las organizaciones y de las fuerzas vivas.

Victorias islamistas y Occidente 42 Luis de Vega

Los gobiernos islamistas pueden optar por tensar las relaciones con la UE, aferrándose a la indisoluble amalgama de religión y política que preconiza el islam, o por el pragmatismo para endulzar la desconfianza con que son percibidos.

El año 2011 ha demostrado la incapacidad del país para articular un movimiento social transversal, que aglutine un descontento pluriconfesional contra el creciente coste de la vida, el paro juvenil o la atrofia del suministro eléctrico.

Argelia-Francia: 50 años de transición generacional 52 Abed Charef

Ni la diplomacia ni los negocios pueden resolver el contencioso histórico, que somete las relaciones entre Argelia y Francia al capricho de las crisis y los cambios de humor.

TENDENCIAS

ECONÓMICAS

Nueva gobernanza y crecimiento económico 60 Entrevista con Torbjörn Becker e Ibrahim Saif

Las recetas necesarias para los países en transición son garantizar un crecimiento inclusivo y socialmente sostenible, profesionalizar instituciones y administraciones públicas, impulsar el mercado laboral, fomentar la buena gobernanza, promover el papel del sector privado, entre otras.

Una consecuencia de la apertura exterior de los años ochenta fue el abandono de las políticas industriales, sin adoptar estrategias alternativas. La industrialización no solo se encontró con dificultades económicas –lentitud del aumento de la producción, escasa competitividad– sino también políticas.

DIÁLOGOS

Sector inmobiliario fuerte, debilidad de los poderes locales, gran marginalidad y construcción informal, factores a tener en cuenta en las políticas urbanas.

El espíritu de lucha y la esperanza de la juventud tunecina 68 Entrevista con Emna el Hammi

"Ahora todo el mundo es periodista. Hay acceso directo a los medios, lo que escribimos se comparte 'viralmente' en Internet y los jóvenes ya no dudan en salir a la calle si algo no funciona".

Una historia del Mediterráneo y de sus maravillas. 71 Paul Guigou

Nuestro mar posee maravillas en el campo del saber, del pensamiento y, más en general, de la vida humana, y ha contribuido a su difusión con una vocación universal.

Publicaciones.....74